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Carissimi Concittadini,
il Natale è alle porte e con esso uno dei periodi più suggestivi 
dell’anno.
Per me, in modo particolare, sarà un Natale di grande riflessione: 
pochi mesi fa la nostra comunità è stata stravolta dall’alluvione 
che ci ha fatto rivivere lo stesso drammatico evento di 35 anni fa.
All’epoca ero poco più che un ragazzo spettatore, oggi con il 
ruolo di guida di questo Paese che amo profondamente e al quale 
ho dedicato e sto dedicando le mie forze, con passione e deter-
minazione, sto cercando di ottimizzare le risorse finanziarie per 
riscattarlo.
Un Paese che, purtroppo, come tutti sappiamo e costatiamo, at-
traversa un momento difficile che non consentirà a tante nostre 
famiglie di vivere le festività natalizie con la serenità che invece 
meriterebbero.
Purtroppo tante sono ancora le persone che “bussano alla mia 
porta di Sindaco” perché si trovano in difficoltà. Queste situazio-
ni mi provocano una forte amarezza ma, allo stesso tempo, mi 
stimolano a utilizzare con maggiore tenacia i mezzi che mi sono 
consentiti per affrontare e alleviare un poco il disagio dei nostri 
concittadini.
L’attenzione dell’Amministrazione Comunale è infatti rivolta, in 
questo periodo più che mai, ad individuare bisogni ed esigenze 
della gente e a mettere in campo le misure necessarie per so-
stenerli.
È mio desiderio riflettere con tutti voi su quanto è accaduto nel 
nostro territorio in quest’anno che sta per terminare, ripensare 
alle azioni di noi tutti, a ciò che abbiamo vissuto e condividere la 
speranza per un futuro pieno di serenità e di prosperità. 
Il Natale è un momento di gioia, una testimonianza di amicizia e 

di simpatia ma anche di responsabilità. 
È il momento in cui più forte diventa la necessità di rinnovare, 
partendo dal proprio intimo, la pratica quotidiana delle virtù ci-
vili quali il non sporcare il Paese, il pagare i tributi e i servizi, 
la tolleranza, il dialogo, la solidarietà, la volontà di spegnere i 
conflitti. 
Una necessità che si alimenta anche da un’idea di Paese convi-
viale capace di saper ascoltare le richieste dei più bisognosi, dei 
più deboli, degli ammalati, delle persone anziane, di coloro che 
vivono in solitudine e in situazione di disagio.
In questo anno abbiamo coinvolto, nella realizzazione delle no-
stre iniziative, le associazioni, i volontari, la comunità religiosa, 
gli operatori economici, la scuola. 
Iniziative che, permettono al nostro Paese di garantire spazi di 
crescita ad ogni suo abitante.
Come Amministrazione vogliamo ringraziare tutti i cittadini, i 
commercianti, gli artigiani, le associazioni e i dipendenti comu-
nali che con la loro tenacità hanno reagito al disastro di luglio 
con forza e determinazione. Un grazie di cuore lo rivolgiamo agli 
enti sovracomunali, ai Politici che si sono adoperati e lo stanno 
facendo tutt’ora per ricostruire il nostro Paese ma soprattutto 
scongiurare che in futuro tali eventi non intacchino la nostra co-
munità.
L’iter burocratico per ricostruire il nostro Paese e metterlo in si-
curezza è complesso e necessita di tempi non proprio immediati 
ma che ci stiamo adoperando per ridurlo al minimo.
A nome di tutta l’Amministrazione Comunale vi auguro un sereno 
Natale e un Felice Anno Nuovo.

Carlo Sacristani
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IL COMUNE INFORMA...IL COMUNE INFORMA...

ALLUVIONE

Nella notte tra il 27 e il 28 luglio sul nostro territorio si è verifica-
to un evento atmosferico eccezionale: sono caduti 187 millimetri 
di acqua in 2,5 ore sotto forma di grandine con un picco di 80 mil-
limetri in 20 minuti. Si sono innescate 11 colate detritico-fangose 
5 dal torrente Cobello e 6 dal torrente Re: partite da circa 2300 
metri di quota, si sono riunite a circa 1000 metri e sono scese a 
valle. Sono stati mobilitati circa 400mila metri cubi di detriti e 
fango: 100mila lungo il torrente Cobello e 300mila lungo il tor-
rente Re. Parte del materiale si è depositato dietro le briglie, la 
parte grossa si è depositata lungo il conoide mentre la parte fine 
è scesa lungo il fiume Oglio. Ci siamo attivati immediatamente 
per gestire l’emergenza. Con deliberazione di Giunta Comuna-
le n. 52 del 28/07/2022 è stato dichiarato lo stato di calamità 
naturale in tutto il territorio comunale a seguito dei danni cau-
sati dall’alluvione ed è stato richiesto alla Regione Lombardia: 
il riconoscimento dello stato di calamità naturale di ecceziona-
le gravità; di effettuare straordinari e urgenti sopralluoghi per 
la verifica e l’accertamento della situazione di emergenza e di 
estrema gravità verificatasi nel nostro territorio; la concessione 
di aiuti economici da quantificare ai sensi della normativa in vi-
gore per i danni subiti. Con deliberazione di Giunta Comunale n. 
53 del 28/07/2022 è stato istituito il Centro Operativo Comunale 
all’interno del quale hanno avuto un ruolo fondamentale come 
amministratori comunali: Ivan Markus in veste di coordinatore 
dei volontari di Protezione Civile intervenuti in soccorso e Matteo 
Bondioni in qualità di Referente Operativo Comunale.
In data 01/08/2022 Regione Lombardia ha trasmesso al Presiden-
te del Consiglio dei Ministri e al Capo Dipartimento Protezione 
Civile richiesta di deliberazione di stato di emergenza (art. 24 
comma 1, Decreto Legislativo 2 gennaio 2018, n. 1) riguardante 
i fenomeni meteorologici avversi che hanno colpito il territorio 
della Lombardia nel luglio 2022 in particolare nei territori delle 
province di Brescia, Pavia, Lodi e Cremona e, in misura mino-
re, anche in altri areali provinciali. Sulla base di tale richiesta 
in data 24 agosto c’è stato il sopralluogo da parte i tecnici del 
dipartimento di Protezione Civile. Con Deliberazione del Consi-
glio dei Ministri dell’8 settembre 2022 è stata emanata la «Di-
chiarazione, per la durata di 12 mesi, dello stato di emergenza 
nazionale in conseguenza degli eccezionali eventi meteorologici 
verificatisi nella terza decade del mese di luglio 2022 nei territori 
dei Comuni di Braone, Ceto e Niardo», risultando essere il nostro 
territorio l’unico a poterne beneficiare in Regione Lombardia ri-
spetto a tutti quelli che hanno avuto danni nel mese di luglio
Sulla base della Deliberazione del Consiglio dei Ministri sopra ci-
tata è stata emanata ordinanza del Capo Dipartimento di Prote-
zione Civile n. 929 del 6/10/2022 per l’attuazione degli interventi 
mediante stanziamento a valere sul Fondo Emergenze Nazionali 
3.250.000 euro. Con decreto del Ministro delle politiche agricole 
alimentari e forestali il 19 ottobre 2022 è stata dichiarata l’esi-
stenza del carattere di eccezionalità degli eventi calamitosi veri-
ficatisi nei territori della Regione Lombardia il 27 e 28 luglio 2022 
per i danni causati alle strutture aziendali nei terreni agricoli dei 
Comuni di Braone e Niardo, in cui possono trovare applicazione le 
specifiche misure di intervento previste del decreto legislativo 29 
marzo 2004, n. 102, interventi finanziari a sostegno delle imprese 
agricole. Sono state attivate immediatamente le seguenti azioni 
post evento a tutela della pubblica incolumità: n. 7 interventi di 
somma urgenza regionale attivati da UTR Brescia per interventi 
sul Reticolo Idrico Principale di competenza finalizzati al ripri-
stino delle sezioni idrauliche dei cis e alla pulizia parziale delle 
briglie, 4 sul torrente valle di Cobello e 3 sul torrente Re per un 
importo complessivo lavori pari a 1. 295.000 euro; n. 6 interven-
ti di somma urgenza comunale attivati dal nostro Comune per 
interventi di ripristino della viabilità occupata dal materiale e 
interventi alla rete idrica e/o fognaria per un importo di  400.000  
euro; n. 2 interventi di somma urgenza attivati dalla provincia di 
Brescia per rimozione dei detriti e trasporto in discarica mate-

riale alluvionale dalla strada provinciale e realizzazione sistema 
di raccolta acque e sistemazione versante per un importo com-
plessivo di 150.000  euro. Mediante gli interventi sopra citati si 
è provveduto ad eseguire il ripristino delle sezioni idrauliche del 
torrente Valle di Cobello e Re nei tratti compresi tra il centro 
abitato e il fiume Oglio e ad effettuare lo svaso delle briglie sui 
torrenti Valle di Cobello e Re a monte dell’abitato. Sono stati in-
vitati i gestori e/o proprietari delle infrastrutture di attraversa-
mento dei corsi d’acqua interessati dalle colate detritiche (Edison 
S.p.a. per il canale idroelettrico afferente la grande derivazione 
Benedetto Cividate, ANAS per la S.S. n. 42, Ferrovie Nord per la 
linea Ferroviaria Brescia – Iseo – Edolo e Provincia di Brescia per 
la S.P. 42 via Brendibusio) ad effettuare, con urgenza, gli inter-
venti necessari di messa in sicurezza, anche provvisionali, al di 
sotto dei manufatti di attraversamento sopra citati, anticipando 
la necessità di dover prevedere interventi a medio-lungo termine 
di adeguamento dei manufatti di attraversamento funzionali alla 
mitigazione del rischio delle colate. È stato ottenuto un finanzia-
mento regionale (DGR 2 agosto 2022 – n. XI/6877) che prevede 

l’utilizzo di 5 milioni di euro per la realizzazione di interventi di 
difesa del suolo urgenti, per la mitigazione del rischio idrogeo-
logico e la tutela della pubblica incolumità in conseguenza dei 
danni provocati dall’evento calamitoso del 27-28 luglio. Questo 
finanziamento, in fase di definizione, è gestito dalla Comunità 
Montana di Valle Camonica (in virtù di un accordo tra il nostro 
Comune e la Comunità Montana stessa) e prevede il ripristino 
delle condizioni minime di sicurezza ante evento alluvionale del 
28 luglio: svaso briglie per recupero capacità d’invaso; ripristino 
arginature con sottomurazioni; riutilizzo materiale alluvionale 
per realizzazione arginature provvisorie a tutela delle infrastrut-
ture. La Comunità Montana ha stipulato un accordo quadro con 
5 ditte che verranno incaricate di realizzare gli interventi suddi-
visi su 8 lotti: 4 sul torrente Cobello e 4 sul torrente Re. I lavori 
procederanno da monte verso valle e saranno realizzati durante 
l’inverno e la primavera in modo da aver completato il ripristino 
della messa in sicurezza della parte sopra il Paese e all’interno 
del centro abitato prima dell’estate.
Verrà realizzato un sistema di monitoraggio e allertamento da 
installare sulle aste dei torrenti valle di Cobello e Re mediante 
stazioni nivo-pluviometriche e sensori a strappo sulle briglie di 
monte finalizzato al monitoraggio delle colate detritiche e all’at-
tivazione di dispositivi di allertamento della popolazione a tutela 
della pubblica incolumità (sirene e/o sms ai responsabili della 
protezione civile/popolazione) in linea con l’accordo di ricerca 
conoscitiva sulle altre colate in Valcamonica promosso da Regione 
Lombardia in collaborazione con l’Università di Bologna e l’Istitu-
to di Ricerca per la Protezione Idrogeologica del Consiglio Nazio-
nale delle Ricerche di Torino. Il pluviometro per rilievo precipita-
zione atmosferica, temperatura aria, velocità e direzione vento 
su traliccio con alimentazione fotovoltaica sarà collocato in po-
sizione baricentrica rispetto ai 2 bacini su un terreno in località 
Casigola di proprietà della signora Surpi Maria Grazia: cogliamo 
l’occasione di ringraziarla perché ha autorizzato gratuitamente il 
posizionamento. Abbiamo trasmesso a Regione Lombardia: elen-

Tabellone luminoso nei giorni dell’emergenza.
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co interventi di prima emergenza, contributi di autonoma siste-
mazione ed interventi urgenti di ripristino infrastrutture e servizi 
essenziali; ulteriori interventi di prima emergenza, Contributi di 
Autonoma Sistemazione e di ripristino infrastrutture e servizi es-
senziali; tabelle riepilogative dei fabbisogni per ristorare danni 
abitazioni principali e sedi attività produttive, con individuazio-
ne di chi ha fatto richiesta del contributo di primo sostegno al nu-
cleo familiare e di immediata ripresa dell’attività per le aziende 
(Mod.B1 e C1 acquisiti a protocollo); elenco interventi di riduzio-
ne del rischio, individuando i più urgenti. L’ASD Pro Loco Niardo 
ha organizzato una raccolta fondi e alla data del 28/10/2022 ha 
comunicato di avere ottenuto 70.738,70 euro da destinare al no-
stro Comune che sommati a 42.471,21 euro versati direttamen-
te sulla tesoreria comunale portano l’importo delle donazioni a 
113.209,91 euro. È attualmente in corso il bando pubblico per 
l’erogazione di questi contributi a affittuari o proprietari di unità 
immobiliari residenziali o commerciali che rispondono ad uno dei 
seguenti requisiti: fabbricati tuttora inagibili; fabbricati a rischio 
superiore ubicati nelle zone a maggior criticità (evidenziati con 
il colore blu nella planimetria allegata); fabbricati ubicati nelle 
zone a maggior criticità (evidenziati con il colore arancione nella 
planimetria allegata); zone a minor criticità e fabbricati ubica-
ti nelle zone a minor criticità (evidenziati con il colore verde 
nella planimetria allegata); fabbricati soggetti ad ordinanza di 
sgombero non indicati nella planimetria. Per quel che riguarda 
il bando si fa riferimento alla planimetria redatta dal dott. geol. 
Fabio Alberti ad integrazione del Piano di Emergenza Comunale 
allegata anche all’ordinanza n. 19 del 06/08/2022 che indicava 
sulla base del grado di criticità le disposizioni urgenti in merito 
alle procedure per la gestione dell’allertamento. La richiesta di 
contributo dovrà essere presentata al protocollo comunale entro 
le ore 12:00 del giorno 30 dicembre 2022. Durante i giorni di 
emergenza, il territorio e la popolazione del comune di Niardo 
sono stati duramente messi alla prova. Ciò nonostante la gente 
non si è sentita sola, fondamentale in questi attimi è stato il 
sostegno, non solo fisico, dei numerosi volontari che incessan-
temente hanno dato il loro aiuto. Tra questi troviamo: il gruppo 
GCC Tifosi Milan, che ha consegnato buoni spesa del valore di 500  
euro cadauno a 3 famiglie  colpite dall’alluvione al cui interno 
erano presenti dei neonati; l’associazione  Insieme per un Sorriso 
Onlus, ha manifestato la propria solidarietà alle famiglie colpite, 
pensando ai bambini in età scolare, donando 10 buoni dal valore 
di 100 euro cadauno per l’acquisto di materiale scolastico; l’Or-
dine di Malta Corpo Italiano di Soccorso, ha consegnato 36 pacchi 
alimentari alle famiglie sfollate; il regno Animale Zoomarket, ha 
raccolto generi di vario tipo per animali a favore delle famiglie 
colpite dall’evento; il Caffè del Corso a Boario Terme, organiz-
zando una serata dedicata alla raccolta fondi per gli alluvionati, 
ha consegnato alle famiglie che tuttora sono ancora fuori casa, 
10 buoni comprensivi di buono carburante di 25 euro e buono 
spesa abbigliamento di 25 euro; la Camera del Lavoro Territoriale 
Vallecamonica Sebino ha donato 18 bancali di acqua, utilizzati 
nei giorni successivi all’alluvione, per tutta la popolazione col-
pita; la ditta Fedabo, oltre ad aver impegnato i suoi dipendenti 
in un giornata all’opera di aiuto per Niardo e Braone, ha messo a 
disposizione, per il mese di agosto, 5 auto aziendali per le fami-

glie rimaste prive, nel mese di dicembre ha inoltre consegnato 
fieno alle aziende agricole colpite dall’alluvione. Un grazie anche 
alla tempestiva offerta di 20.000 litri d’acqua in bottiglia dalla 
società Ferrarelle di Darfo B:T: distribuiti dalla Protezione Civile 
di Niardo avendo l’alluvione danneggiato la rete dell’acquedotto 
comunale, in tal senso un grazie lo vogliamo rivolgere alle società 
SIV Servizio idrico Vallecamonica che si è adoperata con difficoltà 
a ripristinare il servizio acquedotto. La medesima difficoltà che 
ha incontrato la Blu reti gas del consorzio di Vallecamonica per 
ripristinare la fornitura di metano a cui siamo riconoscenti. Il 
nostro “grazie” ai numerosissimi volontari che hanno aiutato la 
nostra comunità dopo l’alluvione ha raggiunto i 3500 metri del-
la cima dell’Adamello. Per rendere tributo a coloro che hanno 
aiutato nei giorni dell’emergenza e che si sono prodigati per la 
pulizia e la ricostruzione delle zone più colpite, è stato portato 
in quota un simbolico ricordo. Si tratta di un pezzo di un tronco 
che la furia dell’acqua ha levigato e portato fino a fondovalle in 
quella notte di pioggia e paura. Sul legno è stata apposta una tar-
ghetta che ricorda la data dell’alluvione di Niardo – 28/07/2022 
– e vi è stata incisa la frase “Grazie a tutti i volontari”. A portare 
sulla cima il ceppo e a collocarlo con una corda sul granito dove 
si trova anche la croce ci ha pensato il nostro concittadino Sandro 
Simoncini, che ringraziamo.

INFORMAZIONI GENERALI

Ringraziamo tutti i dipendenti comunali che con il loro operato 
contribuiscono al funzionamento della complessa struttura am-
ministrativa dei rispettivi uffici: durante il periodo della prima 
emergenza per l’alluvione non si sono risparmiati e senza limi-
tarsi al normale orario di lavoro hanno fatto il possibile in favore 
della collettività. Dal mese di marzo si è aggiunta alla nostra 
squadra presso l’ufficio ragioneria la nuova ragioniera, Domenica 
Blanchetti: a lei auguriamo una lunga carriera lavorativa presso 
il nostro Comune. 
Dal 28 novembre il nostro Comune ha un rappresentante all’in-
terno del Consiglio di Amministrazione di Valle Camonica Servizi 
s.r.l., la multiutility dei Comuni: l’assemblea dei soci ha infat-
ti eletto il nostro consigliere Ivan Markus. A lui auguriamo buon 
lavoro nella certezza che, come sta già facendo per il nostro 
Comune, possa apportare il suo contributo per il progresso della 
nostra amata e preziosa Valle. 
Congratulazioni alla nostra Concittadina Francesca Sorteni, 
soprano che il 17 gennaio 2022 ha cantato l’inno alla Gioia di 
Ludwig Van Beethoven alla commemorazione ufficiale del Parla-
mento europeo per la scomparsa prematura del suo Presidente 
David Sassoli. 

Dobbiamo purtroppo piangere la scomparsa del geom. Ruggero 
Bondioni, componente della Commissione Edilizia Comunale sin 
dall’inizio dei nostri mandati amministrativi, che fino all’ultimo 
ha fornito con estrema passione il suo competente supporto tec-
nico nelle tematiche urbanistiche ed edilizie sul nostro territorio: 
lo ricorderemo sempre con gratitudine e alla moglie ed a tutti i 
suoi famigliari vanno le nostre più sentite condoglianze.

3

DICEMBRE 2022

Un simbolico ricordo  sulla cima dell’Adamello.

Francesca Sorteni canta l’inno alla Gioia in ricordo di Sassoli.
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Visto il centenario della traslazione del milite ignoto il 4 novem-
bre 2021, con il riconoscimento della “paternità” del soldato 
che per cent’anni è stato volutamente ignoto e che è diventa-
to cittadino d’Italia, con delibera di Consiglio Comunale n. 19 
del 27/07/2022 abbiamo ritenuto opportuno conferire la citta-
dinanza onoraria al milite ignoto. Questo gesto vuole onorare 
simbolicamente la memoria dei caduti in guerra ignoti divenendo 
simbolo di pace e fratellanza universale in quanto assume un si-
gnificato di altissimo valore per tutta l’umanità. 
Il 27 gennaio 2022 in occasione della giornata della Memoria 
la Presidenza del Consiglio dei Ministri ha concesso la Medaglia 
d’Onore postuma all’ex internato Pietro Poli. Già nel 1966, con 
determinazione del Comandante del Distretto Militare di Brescia 
a Pietro Poli era stata conferita la Croce al merito di guerra per 
internamento in Germania.

DEFIBRILLATORI

In data 23 aprile sono stati installati due defibrillatori: uno presso 
la Piazza Cappellini e uno presso il centro sportivo del Crist. Rin-

graziamo di cuore a nome di tutti i cittadini Niardesi gli impren-
ditori che, nonostante le difficoltà economiche che stanno attra-
versando, hanno, con un gesto di grande generosità e altruismo, 
offerto alla collettività questi importanti strumenti salvavita che 
ci permettono di rendere il nostro Paese maggiormente cardio-
protetto, aumentando il grado di sicurezza della salute di tutti 
i cittadini. Con questo gesto hanno dimostrato di avere davvero 
a cuore il tema della prevenzione e di adoperarsi per favorire il 
benessere della comunità: la prevenzione ha un ruolo fondamen-
tale ed un dispositivo come il defibrillatore può salvare una vita. 
Hanno aderito all’iniziativa anche aziende che non hanno sede a 
Niardo ma che hanno a cuore Niardo. 
Successivamente è stato organizzato un corso di formazione du-
rante il quale sono state illustrate le procedure per il corretto 
utilizzo dei defibrillatori. Grazie a MO.BI.Motor srl, 3D Torneria 
meccanica di Ducoli Giacomo Massimo, R.G. srl, Digit Class sas di 
Salvetti Gianluigi, B.M.L. snc di Bettoni L. & C, Farmacia Dott.
ssa Marilena Rizzi srl, Castedil spa, Irgeme di Giorgi Mariangela, 
Impiantistica Giorgi srl, Gruppo Esse srl, Happy Moda di Garatti 
Tania, T.P.S.I. srl, La Villetta snc di Casalini Rino & C, Pietroboni 
Federica, Tabaccheria Calzoni Ambra, Bar Vaira di Fabrizio Vaira, 
C.S.Autoriparazioni di Sembinelli Claudio e La Forbice di Ventu-
rini Nadia.

SITUAZIONE FINANZIARIA

Le tabelle esposte evidenziano la situazione finanziaria del Co-
mune. Il 2022 è stato caratterizzato purtroppo da tragico evento 
calamitoso che nella notte tra il 27 ed il 28 luglio ha colpito il 
territorio di Niardo. Sono state apportate al bilancio comunale 
le necessarie variazioni per poter immediatamente intervenire. 
Altra nota negativa che ha impattato sul bilancio comunale è 
stata la crisi energetica che ha colpito tutto il territorio nazio-
nale e che ha innalzato di molto i costi, costringendo anche il 
nostro Comune a dover ricorrere all’applicazione dell’Avanzo di 
Amministrazione per sopperire a questa ulteriore tegola che per 
il bilancio di Niardo incide per circa 90.000,00 euro. Nonostante 

ciò anche per questo anno, non 
è stata aumentata la pressione 
fiscale lasciando invariate le 
tasse comunali. Per quanto ri-
guarda l’IMU (Imposta Municipa-
le Unica), continua il lavoro di 
verifica degli uffici che permet-
te di recuperare cifre importanti 
permettendo al Comune di non 
ritoccare le aliquote attuali e 
continuare a perseguire l’ideale 
di una maggiore equità fiscale. Anche nel campo TARIP (TASSA SUI 
RIFIUTI PUNTUALE) le bollette tendenzialmente rimangono inva-
riate grazie al continuo incremento della raccolta differenziata. 
Quest’anno sono iniziati anche per questo tributo delle attività di 
verifica dell’evasione. In conclusione possiamo affermare che le 
attività finanziarie che si sono svolte e che continueranno a svol-
gersi negli anni futuri hanno come obiettivo il continuo migliora-
mento della situazione finanziaria dell’ente lavorando sull’equità 
fiscale e non sull’aumento della pressione fiscale.

CENTRALINA ELETTRICA TORRENTE RE

Il 2022 è stato caratterizzato da una forte siccità che ha provo-
cato una riduzione fortissima della produzione di elettricità della 
centralina idroelettrica sul torrente Re. A fronte di una produzio-
ne del 2021 di circa 1.000.000 di kWh, nel 2022 ne sono stati pro-
dotti (fino a quando è stata in funzione) solamente 52.000 (meno 
95%). La centrale è stata fortemente danneggiata dall’alluvione 
(i danni sono stimati in oltre 150.000 euro). È stato predisposto 
un progetto di manutenzione straordinaria e si prevede di rimet-
terla in funzione in tarda primavera 2023.

I defibrillatori in Piazza Cappellini e nel centro sportivo del Crist.
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CULTURA – GIOVANI

PIANO DIRITTO ALLO STUDIO

Nella seduta del 27 luglio si è approvato il piano diritto studio 
per l’anno scolastico 2022/2023. Nello specifico: per la scuola 
dell’infanzia, che vede iscritti 51 bambini, si sono riconfermate 
le rette ed è stato finanziato il progetto fantathlon, mentre per 
progetti, arredi, materiale di consumo e migliorie alla struttura 

sono stati stanziati 5.700 euro. Per la scuola primaria, che acco-
glie 95 alunni, per progetti, arredi e migliorie sono stati stanziati 
8.000 euro. 
Per la scuola secondaria di primo grado, i ragazzi che la fre-
quentano sono 87 per un totale di 6 classi, per progetti, arredi 
e migliorie sono stati stanziati 9500 euro  Viene riconfermato  il  
contributo per acquisto dei libri scolastici, quantificato in 150 
euro per il primo anno scolastico, 70 euro per il secondo e il ter-
zo anno per ragazzi residenti a Niardo e frequentanti il plesso di 
Niardo, riconfermato anche il servizio di sorveglianza anticipata 
per i ragazzi che utilizzano il primo turno del servizio trasporto 
scolastico. Inoltre, sono stati posizionati 90 armadietti all’inter-
no della scuola per permettere ai ragazzi di riporre al sicuro il 
materiale per le lezioni e poterlo lasciare a scuola.
Per le attività estive è stato riconfermato il contributo a soste-
gno della spesa sostenuta dalle famiglie pari al 30% della spesa 
sostenuta, per un massimo di 25 euro per ragazzo, per i bambi-
ni e ragazzi residenti. Al termine dell’ultima seduta di consiglio 
comunale saranno consegnate 4 borse di studio: Plona Andrea, 
Salvetti Matteo, Simoncini Andrea e Giorgi Marta. Da parte di 
tutti i Niardesi e dall’Amministrazione Comunale, a loro le nostre 
congratulazioni per gli ottimi risultati conseguiti.

SERVIZIO PIEDIBUS

È ormai dall’anno scolastico 2009/2010 che il prezioso servizio 
Piedibus è attivo nel nostro Comune, senza mai un’interruzione 
o un disservizio. Il numero dei bambini che ne usufruiscono è in 
continuo aumento infatti quest’anno ci sono ben 37 iscritti che 
raggiungono in sicurezza a piedi la nostra scuola primaria su due 
percorsi: questo a significare che il servizio è apprezzato e utile. 
Al contrario invece il numero di volontari accompagnatori è dimi-
nuito e quindi avremmo la necessità di trovare ancora qualcuno 
di buona volontà che possa aiutarci in questo utile servizio: più 
volontari ci sono meno diventa gravoso l’impegno di tutti. Per 
qualsiasi informazione in merito potete contattare gli uffici co-
munali o direttamente al cellulare 3474660461. 
Ringraziamo di cuore i volontari e Stefania Bassi che, dopo aver 
ricoperto la carica di consigliere ed assessore comunale, prose-
gue la collaborazione con il ruolo di referente/coordinatore dei 
volontari.

CONTRIBUTI RETTE 0/6ANNI

Anche quest’anno, grazie al fondo nazionale per i sistemi inte-
grati dei servizi educativi e istruzione 0-6 anni, siamo riusciti ad 
ottenere un contributo di 7681.81 euro per abbattimento delle 
rette a cui hanno aderito 35 famiglie ottenendo un rimborso di 
150  euro per le rette da gennaio a giugno 2022. In caso di even-
tuali residui rimasti, lo stesso contributo verrà riproposto, su al-
tre mensilità, fino ad esaurimento fondi.

BANDO E-STATE E + INSIEME

Dopo il successo dello scorso anno, vista la Delibera di Giunta 
Regionale n. 6490/2022 del 13/06/2022 di approvazione dell’ini-
ziativa “BANDO E-STATE E + INSIEME”, abbiamo presentato la do-
manda di partecipazione. La nostra istanza è risultata ammessa e 
finanziata, risultando essere posizionata prima nella graduatoria 
dell’A.T.S. della Montagna, per un importo pari a 70.560,00 euro 
a parziale copertura delle spese previste per la realizzazione del 
progetto RE-ESTATE CON NOI su un costo totale previsto pari ad 
88.200,00 euro. A seguito dell’alluvione si è però invertito l’or-
dine di priorità precedentemente stabilito dall’Amministrazione 
Comunale in quanto abbiamo ritenuto più urgente il sostegno con 
aiuti concreti ed interventi di solidarietà sociale alle numero-
se famiglie di Niardo, con bambini e ragazzi minori da 0 a 17 
anni, colpite dall’alluvione, che si sono trovate da un momento 
all’altro senza più nulla piuttosto che l’organizzazione del pro-
getto RE-ESTATE CON NOI. Abbiamo pertanto trasmesso a Regione 
Lombardia richiesta cambio destinazione d’uso risorse dal Bando 
“E-STATE E + INSIEME” e trasferimento delle stesse per interventi 
di aiuto e solidarietà sociale a favore delle famiglie con bambini 
e ragazzi minori da 0 a 17 anni colpite dall’alluvione. Non avendo 
ricevuto alcun riscontro in merito, piuttosto di perdere il contri-
buto concesso abbiamo iniziato ad organizzare attività previste 
dal bando. Come previsto dal bando abbiamo sottoscritto un ac-
cordo di rete tra Comune, Parrocchia San Maurizio, Pro Loco e 
Istituto Comprensivo Tonolini al fine di collaborare per proporre 
attività sul territorio. 
Sono già state promosse le attività di seguito riportate. Letture e 
laboratori a tema presso la biblioteca comunale in collaborazione 
con la cooperativa Il Leggio: si sono tenuti incontri settimana-
li, da ottobre a dicembre, di letture, animazione e laboratori a 
tema tipo Halloween, Santa Lucia e Natale dedicate ai bambini 
della scuola dell’infanzia e della primaria con sempre un buon 
numero di partecipanti. Serata in oratorio: per augurare un buon 
inizio anno scolastico a tutti i nostri bambini e ragazzi la parroc-
chia ha organizzato una super tombolata con ricchi premi segui-
ta da rinfresco e tanto divertimento. Grest invernale rivolto ai 
bambini della scuola dell’infanzia: in collaborazione con la coo-
perativa Arcobaleno, durante la chiusura della scuola nel periodo 
natalizio, verranno svolti, in 8 giornate, dei laboratori didattici 
e giochi per aiutare le famiglie nella conciliazione scuola lavoro. 
Gita a Monaco di Baviera e visita a Innsbruck, Dachau e Fussen: 
3 giorni tra cultura e divertimento per i ragazzi dai 14 ai 17 anni 
nelle vacanze natalizie. Scuola calcio promossa dalla ProLoco che 
vede iscritti 58 tra bambini/e e ragazzi/e dai 5 ai 14 anni, con 
4 allenamenti settimanali divisi in fasce d’età, grazie a questo 
bando si è potuto acquistare gran parte dell’attrezzatura e il ve-
stiario necessario per le 3 squadre formatesi che partecipano al 
campionato del CSI. Gita a Montisola: grazie alla collaborazione 
delle docenti dell’istituto Tonolini i ragazzi della 1° classe della 
scuola secondaria di primo grado, all’interno del progetto di ac-
coglienza, hanno visitato l’isola lacustre in uno splendido pome-
riggio di settembre e goduto delle sue meraviglie. Corso di nuoto: 
in collaborazione con A.S.D. Aqualife sono state proposte lezioni 
a gruppi divisi in fasce d’età dai piccoli di 3 mesi ai ragazzi di 17 
anni, attività molto apprezzata che vede la partecipazione di ben 
35 bambini. Il bando ha scadenza il 31 marzo 2023 ed abbiamo in 
serbo ancora parecchie attività da proporre.

BIBLIOTECA

Come per il biennio precedente, anche per il 2022 il Ministero 
ha aperto il bando “sostegno all’editoria” che ci ha permesso 
di incrementare la raccolta di volumi presso la nostra biblioteca 
comunale con un totale di 138 nuovi libri. Gli orari di apertura 
della biblioteca comunale sono: lunedì dalle 9 alle 12, martedì 
dalle 14 alle 17 e venerdì dalle 14 alle 18. Ricordiamo che si trova 
in via Sommavilla all’interno della “casa del Beato”.
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GITA MALGA STABIO

Domenica 10 luglio, in collaborazione con i ragazzi della sezione 
C.A.I. di Cedegolo è stata organizzata una giornata dedicata alla 
natura in compagnia di Innocenzo Bona, esperto botanico a cui 
era stato conferito il premio Sant’Obizio 2021, nella Valle di Sta-
bio: abbiamo potuto osservare le fioriture d’alta quota tra scorci 

mozzafiato ed esemplari della fauna alpina. La numerosa parte-
cipazione alla giornata ci incita nel proporre per il prossimo anno 
altre gite alla scoperta della natura che ci circonda.

FESTA ANNI D’ARGENTO

Domenica 2 ottobre abbiamo festeggiato i nonni nella giornata 
a loro dedicata che non a caso coincide con la festa degli Angeli 
Custodi. L’amministrazione comunale in collaborazione con l’As-
sociazione Pro casa Anziani ha organizzato un pomeriggio, presso 
la sede degli Alpini, di canti e balli con la presenza della com-
pagnia Arte e Mestieri. In quell’occasione, abbiamo riconosciuto 
con una targa di benemerenza gli Angeli Terreni che tanto hanno 
dato alla nostra comunità nella tremenda alluvione del 28 luglio: 
i volontari della Parrocchia, la Pro Loco, la Protezione Civile, il 
gruppo Alpini e i Vigili del Fuoco.

PRESEPE 2021

Il classico Concorso Presepi, giunto ormai alla 12 edizione, ha 
visto premiata la Contrada Crist al primo posto, al  secondo posto 
l’Associazione Pro Casa Anziani e al terzo posto Chiesetta Angeli 
Custodi. È stato inoltre consegnato un attestato di partecipazio-
ne agli Amici della Piazza e alla Famiglia Polonioli/Ducoli. Come 
sempre, a tutti i gruppi e a tutti i cittadini va dato il nostro gra-
zie per la cura e la passione che mettono nell’abbellire il nostro 
paese in ogni angolo.

GREST ESTIVO

Anche quest’anno Niardo e Braone, con le relative Parrocchie, 
si sono unite per la realizzazione del Grest estivo che ha visto 
partecipare circa 100 bambini e ragazzi a tre settimane ricche 
di gioia e di divertimento, sia da parte degli animatori che degli 
iscritti stessi, concludendo il tutto con una bellissima festa finale 
presso il campo sportivo di Falger.

SANT’OBIZIO

Sabato 30 aprile 2022, a conclusione della Santa Messa Solenne 
delle ore 10.30 in onore di San Costanzo e del Beato Innocenzo 
presso la Chiesa Parrocchiale di San Maurizio, grazie alla disponi-
bilità di Don Fabio, è stato possibile procedere con la cerimonia 
di consegna del prestigioso premio S. Obizio. Sono intervenuti 
durante la manifestazione don Fabio e l’assessore con deleghe 
a servizi sociali Ilario Sabbadini in rappresentanza della Comu-
nità Montana di Valle Camonica. Il Premio S. Obizio 2022 è stato 

assegnato alla polisportiva disabili Valle Camonica. Polisportiva 
disabili Valle Camonica che investe nei principi di rispetto, di 
inclusione, di pari opportunità; valori così importanti in momenti 
non facili come quelli che stiamo attraversando. Da quando è 
stata istituita 30 anni fa, la polisportiva disabili Valle Camoni-
ca ha caparbiamente e costantemente perseguito con successo i 
principi e i valori per cui è stata fondata: coinvolgimento di per-
sone disabili del territorio camuno nella pratica sportiva intesa 
come mezzo che oltre a conseguire il benessere fisico, si prefigge 
il fine assai più alto ed ambizioso dell’inserimento e l’integrazio-
ne nella società. Le persone coinvolte vengono considerate e si 
sentono valorizzate per i loro punti di forza, per le loro risorse e 
non per le loro disabilità. Ai numerosi atleti coinvolti l’associa-

zione offre l’opportunità di vivere straordinarie occasioni parte-
cipative in competizioni locali, regionali, nazionali e internazio-
nali come tutti abbiamo avuto modo di apprezzare nelle recenti 
manifestazioni paralimpiche portando in alto il buon nome e i 
valori della Valle Camonica. A ritirare il premio erano presenti: 
Gigliola Frassa Presidente, Angelo Martinoli Tecnico, Erne Stefa-
nini Consigliere e Rappresentante Panathlon Club Vallecamonica, 
Marco Castelli Consigliere Polisportiva, Giuseppe Romele Atleta e 
medaglia bronzo alle paralimpiadi di Pechino 2022, Cristian To-
ninelli Atleta, Silvia Cattaneo Atleta, Federica Giacomelli Atleta, 
Fernando Gaioni Atleta, Cristian Kliner Atleta, Valentino Ferri At-
leta e Alessandro Boniotti Atleta. Erano inoltre presenti Pietro 
Felloni, Daniela Galli, Grazia Fiorini, Simone Salvetti, Maurillo 
Ghirardelli, Emanuela Abondio che rappresentano i volontari che 
affiancano gli atleti. Gigliola Frassa, in qualità di Presidente della 
Polisportiva Disabili Valle Camonica è designata formalmente e 
potrà fregiarsi del titolo di cavaliere di Sant’Obizio e della cit-
tadinanza onoraria del comune di Niardo. Il premio consiste in 
una statua raffigurante S. Obizio realizzata da Piergiulio Chini, 
artista Niardese insegnante presso l’associazione scuola in fucina 
di Bienno che ringraziamo.

AULA APERTA

Sabato 21 maggio alle ore 11 si è tenuta l’inaugurazione dell’aula 
aperta. Il progetto si chiama “facciamo amicizia con la natura: 
aula aperta” in collaborazione con l’Istituto Tonolini, la sezione 
camuna Italia nostra, la ditta Zootecnica Camuna, il Consorzio 

Cerimonia consegna premio Sant’Obizio.

Aula all’aperto scuole medie.

Gita in Valle di Stabio.
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Forestale Alta Valle e la società Fedabo spa. Con questo progetto 
è stato realizzato nello spazio esterno alla scuola secondaria di 
primo grado un giardino aromatico, la sistemazione del fondo, la 
piantumazione di fiori e piante, la realizzazione delle aiuole con 
utilizzo di materiale di scarto (pneumatici trasformati in splendi-
de fioriere) e realizzazione e progettazione di un’aula all’aperto, 
per contribuire a migliorare lo stato di salute fisica e psichica de-
gli studenti e dei docenti, per imparare a vivere in spazi aperti e 
per svolgere attività ludiche didattiche, alimentando un rapporto 
più stretto con la natura. I banchi sono stati realizzati con legna-
me degli alberi abbattuti dalla tempesta Vaia, un materiale eco-
logico, economico, solido e durevole. Inoltre, restando in tema 
di ecologia, attraverso il progetto Esosport, è stato posizionato 
un box per la raccolta di scarpe da ginnastica usate, che verranno 
utilizzate al fine di ottenere riciclato per realizzare pavimenta-
zione antitrauma per parchi giochi e piste d’atletica.

GIORNATE SPECIALI

L’amministrazione è attenta alla sensibilizzazione dei propri cit-
tadini nelle “giornate speciali”.
In particolare quest’anno, per la ricorrenza della festa dell’AIDO 
il 2 ottobre , abbiamo voluto dare un segno forte, considerando 
anche il problema del caro energia, usando le candele per illumi-
nare la scalinata del nostro comune.
In occasione dell’Ottobre rosa, mese dedicato alla prevenzione 
del tumore al seno, l’amministrazione e i ragazzi della scuola se-
condaria di primo grado, hanno organizzato una serata dedicata 
all’Andos, durante la quale i ragazzi hanno illustrato il lavoro e 
la ricerca da loro svolta sulla prevenzione e sensibilizzazione dei 
tumori e dell’aiuto e sostegno che ANDOS Vallecamonica fornisce 
a tutti i valligiani colpiti da questa spiacevole esperienza. Nella 
serata i ragazzi, unendo la dolcezza della donna alla dolcezza 
della spongada, hanno esposto anche il lavoro sulla storia del 
dolce tipico realizzando una brochure in più lingue messa a di-
sposizione per i turisti e presentata anche presso la Comunità 
Montana. Per l’occasione hanno venduto ai partecipanti le dolci 
spongate e maglie rosa ANDOS il cui ricavato (340  euro) è stato 
donato interamente all’associazione Andos Vallecamonica.

CENTRO SPORTIVO

È stata effettuata un’asta pubblica per l’affidamento della ge-
stione del centro sportivo comunale e delle aree adiacenti in via 

Crist. In data 24 febbraio 2022 la società Experience s.r.l. ha sot-
toscritto il contratto per la gestione del centro sportivo per la du-
rata di 6 anni. In data 24 giugno 2022 c’è stata l’inaugurazione.

FESTA DELLA CAPRA

Il 24 aprile, grazie all’impegno degli allevatori nostri concittadini 
Giovanni Melotti e Giacomo Blanchetti, della Parrocchia e della 
Pro Loco, è stata organizzata la prima edizione della festa della 
capra. Erano 200 gli esemplari, con molti capi di razza Bionda 
dell’Adamello, in rappresentanza di 18 allevatori, non soltanto 
camuni, ma anche di provenienza bergamasca, che sono stati va-
lutati negli spazi del campo sportivo di via Falger per procedere, 

nel pomeriggio, alle premiazioni per categoria. Visto il grande 
successo della prima edizione auspichiamo che questo evento 
possa essere organizzato anche nei prossimi anni in quanto man-
tiene vive le nostre tradizioni.

FREE SKIPASS

Dopo il successo riscontrato gli scorsi anni, il nostro Comune ha 
aderito anche per quest’anno al progetto del Consorzio Comuni 
BIM per sostenere ed incentivare la pratica sportiva dello sci tra 
i giovani presso gli impianti del nostro territorio. Tale progetto 
prevede uno skipass unico gratuito per la stagione 2022-2023 per 
tutti i ragazzi residenti nel nostro Comune nati dal 01/01/2007 al 
31/12/2017. Al momento i comprensori sciistici che hanno aderi-
to all’iniziativa sono: Borno, Ponte di Legno-Tonale, Aprica-Cor-
teno Golgi, Val Palot, Presolana, Schilpario, Monte Pora, Spiazzi 
di Gromo, Lizzola e Selvino. Il costo dell’operazione a carico del 
nostro Comune è come per gli anni precedenti pari a euro 1,00 
per abitante residente.

MUSEO ETNOGRAFICO

Grazie alla passione e dovizia di particolari dell’architetto Ric-
cardo Bondioni, prosegue l’allestimento nell’immobile a fianco 
della casa del Beato Innocenzo del MUET museo etnografico orga-
nizzando gli oggetti donati da Francesco Chini. Ringraziamo il sig. 
Pierluigi Ferrari da Brescia che ha formalizzato in questi giorni la 
donazione di tutta la sua collezione di oggetti storici da installare 
presso il nostro museo.

SERVIZI SOCIALI

Ricordiamo che l’assistente sociale è disponibile presso il Muni-
cipio tutti i venerdì mattina e ogni quindici giorni il martedì po-
meriggio, previo appuntamento. Nelle situazioni di emergenza, 
come quella che ci ha coinvolto come comunità il 28 luglio 2022, 
si viene a creare una condizione di elevata emotività. 
L’evento critico può causare reazioni emotive particolarmente 
intense, anche a distanza di tempo, tali da poter interferire con 
il nostro benessere. 
Ricordiamo che per chi avvisasse disturbi del sonno, irritabilità/
irrequietezza, difficoltà a distogliere l’attenzione da pensieri o 
immagini disturbanti, incubi frequenti, paura ad affrontare atti-
vità quotidiane o ansia persistente è stato messo a disposizione, 
presso il consultorio familiare, personale competente finalizzato 
all’elaborazione dell’evento critico ed al recupero del benesse-
re. Per maggiori informazioni rivolgersi direttamente all’assi-
stente sociale del nostro comune.
Anche quest’anno sono stati erogati sostegni economici mediante 
contratti di prestazione occasionale a sostegno di disoccupati, 
cassaintegrati e persone in mobilità, fondi messi a disposizione 
grazie alla Comunità Montana per un totale complessivo di ore 
180. Con la collaborazione dell’associazione ProCasa Anziani 
“Nini Calzoni” continua, a cadenza settimanale, il mercoledì, 
il servizio prelievi presso l’ambulatorio comunale o al domicilio 
(solo su richiesta scritta del medico curante). Per accedere al 
servizio bisogna consegnare la ricetta entro il lunedì, presso gli 
uffici dell’associazione.
L’ambulatorio in via Adamo non soddisfaceva più i requisiti sani-
tari pertanto si è proceduto alla sistemazione del nuovo ambula-
torio presso lo stabile comunale in via Dante Alighieri con accesso 
dalla piazza Magatelli. L’ambulatorio sarà gestito dall’associazio-
ne ProCasa Anziani a cui vanno i nostri ringraziamenti.
Fortemente consolidato ed apprezzato il servizio pasti caldi a 
domicilio, il pasto viene consegnato, dal lunedì al sabato al domi-
cilio per pranzo e comprende: un primo, un secondo, contorno, 
pane, frutta, bibita. 
Il servizio è attivabile presso la segreteria comunale ed il costo 
varia in base alla presentazione o meno del ISEE (ad oggi costo 

Inaugurazione Centro Sportivo Crist.
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massimo 5.70 euro). Dopo due anni di stop forzato, finalmente 
quest’anno siamo riusciti a organizzare, in collaborazione con 
l’agenzia  Oroscopo viaggi di Breno, il soggiorno mare proposto 
a settembre per anziani e non ed un buon  gruppo di cittadini 
ha soggiornato a Valverde di Cesenatico. Per il prossimo anno 
contiamo di proporre soggiorni sia il periodo di Giugno che per 
quello di Settembre. 

LAVORI PUBBLICI

PIANO DI GOVERNO DEL TERRITORIO

Con deliberazione di Consiglio Comunale n. 10 del 27 aprile è 
stata adottata la variante n. 1/2019 al vigente Piano di Gover-
no del Territorio ai sensi dell’art.13 della l.r. 12/2005. A causa 
dell’alluvione in sede di valutazione di compatibilità con il Piano 
Territoriale di Coordinamento Provinciale la Provincia di Brescia 
ha prescritto quanto segue. Il Comune di Niardo deve procedere, 
prima dell’attuazione di ogni ambito di trasformazione o altra 
previsione urbanistica interessati dall’evento alluvionale del lu-
glio scorso o potenzialmente interessabili da eventi di tale na-
tura, all’aggiornamento della componente geologica del proprio 
PGT sull’intero territorio, adeguando conseguentemente le pre-
visioni urbanistiche, e alla realizzazione in sede di pianificazione 
attuativa degli studi di dettaglio di carattere geologico, al fine di 
verificarne la compatibilità geologica, a valle dell’aggiornamen-
to della componente geologica. Ad oggi siamo quindi in attesa 
di ricevere l’individuazione delle previsioni urbanistiche che po-
tranno essere attuate solo dopo aggiornamento studio geologico.

MARCIAPIEDE VIA FALGER

È stato completato l’intervento per l’adeguamento di un tratto 
stradale con realizzazione di un marciapiede per la messa in si-
curezza dei pedoni nella zona del centro sportivo Parrocchiale di 
via Falger.

MARCIAPIEDE CRIST

Sono in corso di esecuzione i lavori relativi alla messa in sicurezza 
della frazione Crist mediante la realizzazione di nuovi marciapie-
di in via Nazionale lungo la ex S.S. 42, dalla rotatoria al bivio di 
Losine sul lato destro in direzione di Breno. A causa dei maggiori 
costi dovuti all’aumento del costo dei materiali l’intervento ha 
dovuto essere ridotto rispetto al progetto originario. Il nostro 
obiettivo è quello di riuscire a reperire altre risorse economiche 
in modo da poter completare tutto il tratto.

PARCHEGGIO SCUOLA PRIMARIA

Abbiamo ottenuto un contributo di 150.000,00 euro sulla Leg-
ge Regionale n. 9/2020, art. 1, co. 10 - D.G.R. n. XI/3531/2020 
“Programma degli interventi per la ripresa economica” e suc-
cessive DD.G.R. n. XI/3749/2020, XI/4381/2021 e XI/6047/2022 
per la realizzazione dell’intervento di manutenzione straordina-
ria viabilità del centro del comune di Niardo con formazione di 
parcheggi a servizio del centro ed opere accessorie. Al fine di 
valutare la fattibilità dell’intervento è stata inoltrata richiesta 
di nullaosta idraulico per la realizzazione di un attraversamento 
del torrente Cobello in via Barnile con marciapiedi a sbalzo e 
parcheggi a servizio della scuola primaria.

MANUTENZIONE STRAORDINARIA SCUOLA INFANZIA

È stato redatto il progetto esecutivo, adeguato per maggiori costi 
dovuti all’aumento del costo dei materiali ed è attualmente in 
fase di appalto da parte della Centrale Unica di Committenza 
Area Vasta Brescia l’intervento relativo ai lavori di messa in sicu-
rezza impianti e spazi della scuola dell’infanzia. La realizzazione 

delle opere avverrà in due fasi separate e distinte al fine di poter 
garantire lo svolgimento delle normali attività scolastiche.
Prima fase: realizzazione dell’intervento di manutenzione stra-
ordinaria al piano seminterrato con accesso al cantiere attraver-
so il teatro così da non interferire con il normale utilizzo della 
sala refettorio. In questa fase i servizi igienici a disposizione del 
personale scolastico saranno quelli posti al piano terra. Seconda 
fase: realizzazione dell’intervento di manutenzione straordinaria 
al piano terra con accesso diretto da ingresso pedonale. 
Durante i lavori di riqualificazione le attività scolastiche saranno 
momentaneamente condotte al piano seminterrato utilizzando 
gli spazi della sala teatro e potendo usufruire dei bagni riquali-
ficati. 
Questi lavori, il cui quadro economico complessivo è pari a 
320.000,00 euro, sono finanziati con risorse previste dal Piano 
Nazionale di Ripresa e Resilienza.

EFFICIENTAMENTO ENERGETICO SCUOLA INFANZIA

Sono stati appaltati i lavori che prevedono l’isolamento termico 
a cappotto della scuola dell’infanzia, che risulta poco efficien-
te dal punto di vista energetico (visto che non ha nessun tipo 
di isolamento termico). La necessità di arrivare ad avere edifici 
sempre più performanti e sostenibili è una necessità alla quale 
è necessario arrivare nel più breve tempo possibile. Questo in-
tervento è finanziato ai sensi dell’art. 1, comma 29, della legge 
27 dicembre 2019, n. 160, “Bilancio di previsione dello Stato per 
l’anno finanziano 2020 e bilancio pluriennale per il triennio 2020-
2022”, che prevede per ciascuno degli anni dal 2020 al 2024, 
l’assegnazione ai Comuni con popolazione inferiore o uguale a 
5.000 abitanti di contributi di 50.000,00 euro per investimenti 
destinati ad opere pubbliche. Il quadro economico complessivo 
per quest’intervento è pari a 61.000,00 euro e la parte ecce-
dente rispetto al contributo statale è coperta con fondi propri 
dell’Amministrazione Comunale.

MANUTENZIONE STRADE E ACQUEDOTTI

È stato redatto il progetto esecutivo, adeguato per maggiori costi 
dovuti all’aumento del costo dei materiali ed è attualmente in 
fase di appalto da parte della Centrale Unica di Committenza 
Area Vasta Brescia l’intervento relativo alla manutenzione stra-
ordinaria alla rete viaria ed acquedottistica. Questi lavori, il cui 
quadro economico complessivo è pari a 395.000,00 euro, sono 
finanziati con risorse previste dal Piano Nazionale di Ripresa e 
Resilienza.

BATTERIE ACCUMULO ENERGIA ELETTRICA

È stato approvato il progetto esecutivo e sono stati appaltati i 
lavori relativi alla realizzazione di n. 3 microreti elettriche effi-
cienti. Regione Lombardia ha infatti concesso al nostro Comune 
con Decreto n. 12910 del 29/09/2021 tre contributi a valere sul 
Bando AXEL approvato con Decreto n. 15334 del 4/12/2020 che 
erogava contributi a fondo perduto a favore degli Enti locali che 
realizzavano microreti energeticamente efficienti sugli edifici 
di loro proprietà adibiti ad uso pubblico per gli interventi pres-
so edificio Centro Diurno per Anziani per 51.449,36 euro, edifi-
cio Scuola media per 69.407,74 euro e edificio Scuola materna 
22.966,72 euro. In questa maniera riusciremo a ottimizzare ul-
teriormente l’utilizzo dell’energia elettrica prodotta dai nostri 
impianti fotovoltaici.

CIMITERO

Sono stati realizzati i lavori che hanno portato alla realizzazione 
di una copertura necessaria alla messa in sicurezza dei colombari 
lato est del Cimitero Comunale. Questo intervento dell’importo 
di quadro economico complessivo pari a 82.000,00 euro è stato fi-



9

DICEMBRE 2022

nanziato con un contributo di 20.000,00 euro da Regione Lombar-
dia sul bando per la “messa in sicurezza dei cimiteri dei comuni 
sotto i 5.000 abitanti” e per la restante parte con fondi dell’am-
ministrazione comunale. La soluzione progettuale che avevamo 
individuato era diversa rispetto a quanto realizzato: prevedeva 
lo sporto della copertura più lungo (oltre la ringhiera sottostan-
te). Essendo il Cimitero un bene tutelato ai sensi della Parte II 
del D.Lgs. 22 gennaio 2004, n.42, codice dei beni culturali e del 
paesaggio, è stato necessario acquisire l’autorizzazione della so-
printendenza archeologia belle arti e paesaggio per le province 
di Bergamo e Brescia che ha espresso il seguente parere vincolan-
te: considerando l’impatto della nuova copertura in relazione al 
cimitero storico tutelato e all’ubicazione su versante del cimite-
ro stesso che ne determina un’elevata visibilità, lo sporto della 
copertura dovrà essere ridotto il più possibile, in modo tale da 
risultare al massimo allineato verticalmente al profilo esterno 
dei loculi sottostanti.

STRADA INTERCOMUNALE NIARDO-BRENO

Sono stati realizzati i lavori riguardanti il secondo lotto della 
strada intercomunale Breno, Lavarini, Gera e Niardo: è stato 
completato il parcheggio in via dell’Artigianato ed è stato ri-
qualificato il primo tratto di strada che collega via Croce con 
la zona artigianale. Siamo in attesa di ricevere dalla Comunità 
Montana la progettazione esecutiva relativa al terzo lotto della 
strada stessa: in questa maniera dovremmo completare questo 
collegamento che potrà essere una valida alternativa alla Strada 
Provinciale.

SOSTITUZIONE CALDAIE

Sono stati realizzati i lavori di efficientamento energetico del-
la centrale termica a servizio di municipio, scuola dell’infanzia, 
scuola secondaria e palestra. Tale intervento ha ammodernato 
la centrale termica con la sostituzione delle caldaie e di tutto il 
circuito idraulico annesso, il montaggio di valvole termostatiche 
su tutti i caloriferi della scuola media per regolare la tempera-
tura in ogni stanza e l’installazione di un sistema di telecontrollo 
di ultima generazione che consente di monitorare in maniera più 
efficiente i consumi e le performance del rendimento dell’im-
pianto. L’intervento di 185.864,15 euro è stato finanziato con un 
contributo pari a 130.104,90 euro da Regione Lombadia sul Pia-
no Lombardia L.R. 9/2020, bando «Interventi di ristrutturazione 
immobili enti locali: sostituzione caldaie inquinanti». Dalla loro 
messa in funzione si è notata una riduzione dei consumi di meta-
no che ci fa ben sperare sui volumi consumati durante l’inverno 
utili sia per l’ambiente che per le casse comunali.

MALGA FERONE

Sono iniziati i lavori relativi agli interventi diffusi di miglioramen-
to delle infrastrutture a servizio della malga Ferone. Attualmen-
te questi lavori sono stati sospesi in quanto a seguito dell’evento 
alluvionale del 28 luglio 2022 la strada di accesso alla Malga Fe-
rone ha subito interruzioni plurime dovute a smottamenti della 
carreggiata e/o frane che hanno invaso la sede stradale. I lavori 
sono finanziati per 157.028,47 euro con contributo a valere sui 
fondi del Programma di Sviluppo Rurale 2014-2020 Operazione 
4.3.02 di cui all’art. 1 comma 1028 legge 145/2018 – annualità 
2021, per 53.241,16 euro con contributo del B.I.M. Valle Camoni-
ca e per 14.730,37 euro con fondi del Comune di Niardo.

CAMPO DA CALCIO IN LOCALITÀ CRIST

Dopo l’adeguamento resosi necessario per maggiori costi dovuti 
all’aumento del costo dei materiali, sono stati appaltati e sono 
tuttora in corso i lavori che prevedono la realizzazione della co-
pertura delle tribune del campo di calcio di via Crist. Questo 

intervento è finanziato da Regione Lombardia sul bando impianti 
sportivi 2020. In questa maniera oltre a consentire la presenza di 
pubblico nelle giornate piovose, risolveremo l’annoso problema 
delle infiltrazioni di acqua negli spogliatoi e nei locali accessori 
localizzati sotto le tribune stesse.

IMMOBILI COMUNALI

È attualmente pubblicato l’avviso per l’assegnazione in locazione 
locale ad uso commerciale con relativo locale accessorio situato in 
via dante alighieri di proprietà del Comune di Niardo. Il bando pre-
vede l’esclusiva destinazione di esercizio di attività commerciale 
o ufficio ivi compresa attività espositiva correlata ad attività arti-
gianale, con tassativa esclusione di attività molesta ad insindaca-
bile giudizio dell’Amministrazione Comunale o attività con orario 
di apertura protratto oltre le ore 20. Il canone a base di gara 3.500 
euro + IVA annui. Le domande dovranno pervenire entro e non ol-
tre le ore 12.00 del giorno 17/01/2023. Per qualsiasi informazione 
in merito è possibile rivolgersi all’ufficio ragioneria.

PARCO GIOCHI INCLUSIVO

Abbiamo ottenuto un contributo da Regione Lombardia sul ban-
do “realizzazione e adeguamento di parchi gioco inclusivi, per-
corsi naturalistici accessibili, ristrutturazione o riqualificazione di 
strutture semiresidenziali per disabili e organizzazione di servizi in 
ambito sportivo – anno 2022”. Visto che il nostro progetto prevede-
va la realizzazione del parco giochi ad implementazione di quello 
esistente al Crist sull’area colpita dall’alluvione, abbiamo chiesto 
una proroga.

ASSOCIAZIONI 

PROTEZIONE CIVILE

Il Gruppo Comunale di volontari di Protezione Civile / Anti Incen-
dio Boschivo ha ottenuto un contributo di 21.000,00 euro dalla 
Comunità Montana di Valle Camonica per la realizzazione di un 
intervento di adeguamento acquedotto rurale con funzione Anti 
Incendio Boschivo in località Bisone, compreso nell’ambito del 
“Progetto di adeguamento e potenziamento infrastrutture AIB in 
Valle Camonica – Anno 2022” predisposto dal Servizio Foreste e 
Bonifica. Regione Lombardia con Decreto del Dirigente di Strut-
tura n. 17381 del 29 novembre 2022 ha approvato la graduatoria 
definitiva del Bando per l’acquisizione di mezzi e attrezzature ad 
uso esclusivo di protezione civile al quale avevamo partecipato. 
Su un preventivo per l’acquisto di una Macchina Operatrice Mul-
tiuso Linea Super Marca Fort di 57.889 euro abbiamo ottenuto un 
contributo di 49.500 euro.

ASSOCIAZIONE PRO CASA ANZIANI

Gli Ospiti, gli Operatori, gli Amministratori dell’Associazione Pro 
Casa Anziani Niardo onlus augurano a tutta la popolazione un 
Buon Natale e un 2023 proficuo di salute e serenità. Un augurio 
speciale alle persone colpite dall’alluvione.

AMICI BOSCAIOLI NIARDESI

Con forte rammarico in questo 2022 vogliamo ricordare il nostro 
caro amico Patrick che ci ha lasciati a fine luglio. Da sempre un 
boscaiolo presente, con dedizione e impegno, nell’organizzazio-
ne delle gare tenutesi sul nostro territorio. Nonostante le gare 
di Campionato di Triathlon del Boscaiolo siano ripartite, non sia-
mo riusciti ad inserire una data nel calendario estivo degli Amici 
Boscaioli d’Italia iniziato il primo maggio con tappa a Varano in 
provincia di Parma a cui si sono seguite altre sei gare con tappa 
finale disputatasi a Torbecchia di Pistoia il 2 ottobre. Confidando 
in un anno migliore auguriamo a tutta la collettività Buone feste.
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SPORT 

SCUOLA CALCIO

Continua l’attività della scuola calcio organizzata dal Comune e 
dalla Pro Loco giunta ormai al quarto anno consecutivo. Grazie al 
consolidato appoggio della nostra Parrocchia, anche per questa 
stagione sportiva si sono potute utilizzare le infrastrutture per 
lo svolgimento degli allenamenti e delle partite presso il campo 
sportivo in via Falger (Oratorio estivo). A tal proposito un gran-
de ringraziamento va a Don Fabio, a Mery e a tutto il personale 
volontario che contribuisce settimanalmente all’apertura e alla 
gestione del centro. Quest’anno, l’elevato numero di iscrizioni 

(si è passati dai 31 bambini dalla scorsa stagione ai 58 nuovi tes-
serati della stagione in corso) ci ha permesso di iscrivere 3 diver-
se squadre al campionato CSI distinte per fasce d’età. La squadra 
dei più piccoli, che partecipa al campionato “Under 8” del CSI, 
comprende bambini nati tra il 2018 e il 2015 ed è allenata da 
Mister Lino Melotti (fondatore e da sempre al timone dell’intero 
movimento), coadiuvato dai nuovi allenatori Fabio Recaldini e 
Dante Albertelli. La squadra degli “Under 10” comprende, inve-
ce, bambini nati tra il 2014 e il 2013 è allenata dai Mister Andrea 
Capelli e Marco Cagna. Infine, la squadra della categoria “Ragaz-
zi” comprende bambini nati tra il 2012 e il 2009 è allenata dai 
Mister Matteo Bondioni e Sergio Trotti. A tutti gli allenatori va il 
nostro più grande ringraziamento per la costante partecipazione 
a titolo gratuito.

A.S.D. NIARDO VOLLEY

La proposta sportiva per i bambini e ragazzi a Niardo quest’anno 
cresce: dopo diversi anni di stop forzato, causa pandemia, ripar-
te la pallavolo. Per noi, che da bambine e ragazze, ma anche più 
avanti, abbiamo giocato a pallavolo, è un piacere poter tornare 
in palestra. Questa avventura è nata dall’idea di ricreare una 
nuova opportunità sportiva in paese, perché i bambini e i ragazzi 
non debbano necessariamente andare a cercare chissà dove una 
squadra per giocare. La Società Sportiva Niardo Volley ha subito 
accolto con il giusto entusiasmo la nostra proposta e ci ha so-
stenuto e supportato per renderla operativa. Siamo partiti con 
l’idea di riportare i bambini in palestra senza grosse aspettative, 
ma siamo rimasti stupiti dalla partecipazione: sembrava che non 

aspettassero altro. Quindi siamo riusciti a formare una squadra di 
minivolley under 8 e una di minivolley under 10; quest’ultima è 
stata iscritta al campionato in fretta e in furia, per permettere ai 
bambini di fare questa esperienza di confronto con gli altri. Cer-
to, essendo il primo anno, non è facile, ma stanno affrontando 
questa sfida con impegno e migliorano di partita in partita. A gen-
naio iscriveremo al campionato anche la squadra under 8 vista 
l’ottima partecipazione anche in questa categoria. Anche gli aiu-
tanti in palestra non hanno tardato a farsi avanti, tra “ vecchie” 
conoscenze e nuovi arrivi. Ora che tutto è partito non ci resta che 
ingranare la marcia e portare avanti questo sport che tanto ci 
mancava. Come da sempre infonde la Società Niardo Volley, ciò a 
cui miriamo non sono certo i risultati intesi come punteggio nelle 
partite, ma piuttosto speriamo di riuscire a trasmettere ai bam-
bini la nostra passione per uno sport che è in grado di insegnare 
importanti valori come lo spirito di squadra, l’altruismo, l’onestà 
e il rispetto. E’ ripartita anche l’attività sportiva di bigliardino 
con l’iscrizione al torneo CSI della storica squadra “Cral Tassara 
NV” e prosegue come ogni anno invece, in collaborazione con 
l’Amministrazione Comunale, il “Progetto Fanthatlon” per l’at-
tività sportiva riservata ai nostri bambini della scuola materna.
Auguriamo a tutti buone feste e vi aspettiamo in palestra per 
tifare le nostre squadre. 

Nicoletta e Michela
A.S.D. NIARDO VOLLEY

885 CRIST - S. GIORGIO – BISONE

Anche quest’anno nel calendario degli eventi della Pro Loco non 
poteva mancare la 885 - Crist S. Giorgio – Bisone arrivata ormai 
alla sua 7ª edizione le quali ultime tre organizzate completa-
mente da noi. Rispetto agli anni passati in cui la competizione si 
teneva la prima domenica dopo la festa della Madonna di Bisone 
del 02 giugno, questa edizione si è svolta domenica 18 settem-
bre posizionandosi cronologicamente terzultima tra le 15 gare 
del Valle dei segni mountain cup, circuito a cui appartiene da 4 
anni, riscontrando un leggero calo nelle partecipazioni rispetto 
ai 67 individui dell’edizione 2021. Quest’anno nella realizzazione 
dell’evento sono stati coinvolti anche i bambini e ragazzi della 
scuola calcio del paese che alla partenza della gara hanno per-
corso via angeli custodi terminando in piazza per poi aspettare 
e accogliere i corridori con tifo e applausi. Una forte risposta 
positiva all’evento si è riscontrata nella compartecipazione della 

Parrocchia (e gruppo parrocchiale) che ha messo a disposizione 
il bar e il campo sportivo di Falger per le premiazioni, la prote-
zione civile che si è occupata della regolamentazione della cir-
colazione e ha offerto supporto sul percorso boschivo insieme 
agli amici di Bisù. Un grandissimo ringraziamento va inoltre a chi 
non appartenendo a nessuna delle associazioni sopra citate ha 

Squadra calcio ragazzi.

Organizzatori e volontari Pro Loco.

Squadra calcio Under 8.
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contribuito con la sua presenza alla buona riuscita della mani-
festazione, questa loro partecipazione genuina pone una grande 
speranza nel nostro gruppo che ogni anno cerca di migliorare nel 
piccolo la comunità di Niardo e desidera come non mai in questo 
momento allargare il gruppo favorendo una crescita generale del 
paese. Concludiamo con uno sguardo alla prossima edizione di 
cui gli ingranaggi hanno già cominciato a muoversi da ottobre e 
che riserverà molte soddisfazioni. Grazie ancora dell’attenzione 
e ricordiamo di seguirci sui social per restare sempre aggiornati 
sulle nostre attività.                                 

NIARDO FOR BIKE ASD

Domenica 8 maggio. È andata in scena la 20esima edizione della 
gara di mtb GIR DE GNARD, sembra ieri che come gruppo di amici 
avevamo iniziato con le precedenti amministrazioni comunali a 
organizzare questa gara di mtb allora come evento locale, che 
negli anni è diventata una manifestazione che richiama biker da 
tutto il norditalia, siamo arrivati cosi alla Ventesima edizione 
(che sarebbe stata già quella dell’anno scorso se non ne avessimo 
mancato quella del 2020 per le ben note cause di forza maggio-
re), quindi anche quest’anno NIARDO FOR BIKE ASD in collabora-
zione con Amministrazione Comunale di Niardo e i gruppi locali 
della Proloco, Protezione Civile, Parrocchia, nonché altre decine 
di volontari che hanno allestito l’evento al meglio; nonostante le 
piogge della giornata precedente, il meteo è stato buono ed ha 
consentito alla gara di diventare come al solito una vera festa.. 
La gestione dei 349 iscritti delle varie categorie è stata suddivi-
sa nelle 4 gare previste, come nel format delle ultime edizioni, 
per la cronaca nelle gare del mattino riservate alle categorie 
maggiori, hanno vinto il russo Anton Sintsov e la altoatesina Anna 
Oberparleither nelle categorie maschili e femminili, a conferma-
re l’alto livello tecnico raggiunto dalla manifestazione, mentre 
in quelle del pomeriggio riservate a esordienti e allievi, una vera 
invasione di ragazzi che è poi ciò che ci da la vera motivazione 
per organizzare questi eventi ogni anno. Riguardo alla gara, ci 
riteniamo molto soddisfatti, negli ultimi anni abbiamo sempre 
organizzato la manifestazione all’interno vari circuiti provinciali 
e extra poi regionali , lo scorso anno come prova unica di cam-
pionato regionale lombardo e quest’anno poi come gara Top Class 
FCI. Abbiamo però trovato la collaborazione, di un intero paese 
ed una enorme affluenza di partecipanti, ringraziamo di cuore 
tutti quanti sia chi ha dato una mano che chi ha partecipato. 
Mentre stiamo già lavorando per la prossima stagione, auguriamo 
a tutti Buone feste!!! 

Niardo For Bike ASD 

ATLETICA

Anche quest’anno hanno ricevuto dalla Comunità Montana il pre-
mio al merito spostivo della Valle Camonica 2 ragazzi niardesi: 
Manai Samira Campionessa Italiana negli 800 metri Under 18 e 
Pernici Francesco Campione Italiano negli 800 metri Under 20. 
Francesco nel mese di agosto a Cali in Colombia ha partecipato 
con la Nazionale Italiana Under 20 al Campionato del Mondo Un-
der 20 negli 800 metri e nella staffetta 4x400 mentre nel mese di 
settembre a Pescara con la Nazionale Italiana Under 23 ha preso 
parte ai Giochi del Mediterraneo Under 23 negli 800 metri e nella 
staffetta 4x400. Ci congratuliamo con loro augurando che possa-
no proseguire con questi brillanti risultati.

LA PAROLA DEL PARROCO

Carissimi Niardesi, 
colgo l’occasione che mi viene offerta dal Sindaco, che ringrazio, 
per rivolgermi a Voi tutti in questo S. Natale 2022.
Siamo alla fine di un anno non facile per la nostra comunità che, 
oltre alla situazione sanitaria della pandemia, a distanza di 35 
anni, ha dovuto fare i conti con una nuova alluvione e quindi con 

tutto quello che ne è seguito.
Una vicinanza particolare e un saluto affettuoso a tutte le fami-
glie colpite, e un nuovo grazie a tutti coloro che si sono adoperati 
per la prima emergenza... Ora guardiamo avanti con speranza e 
fiducia per la ripresa. 
In questo Natale ancora una volta vogliamo sentirci tutti nell’ab-
braccio di Dio che viene tra noi, avendo la certezza che questo 
abbraccio non finisce mai.
Per questo nostro Signore è venuto nel mondo: per avvolgere in 
un grande abbraccio il creato e le creature. La storia umana di 
Gesù è fatta di abbracci che hanno accolto e consolato, abbracci 
che hanno rimesso in piedi e mostrato la misericordia, abbracci 
che hanno avvicinato e fatto vedere l’amore… l’abbraccio della 
croce per amore e dalla croce verso l’umanità intera; l’abbrac-
cio, dunque, della Salvezza.
L’abbraccio è un bisogno vitale, è un’esigenza nativa. Il bimbo 
abbraccia sua madre e si addormenta tra le sue braccia; un uomo 
abbraccia la sua donna per dirle il suo amore e, mentre lo fa, 
spera che sia lo stesso per lei. L’abbraccio può essere un sempli-
ce saluto, o può dire tutto il sentimento che si ha nel cuore. Ci 
sono abbracci di addio – come sono brutti quando davvero defini-
tivi! – e abbracci di ritorno, a volte illusori, a volte malinconici, 
o carichi di speranza.
Madri che si abbracciano con i propri figli, abbracci a volte fortis-
simi che stringono fino a togliere il respiro… non si capirà mai fino 
in fondo chi ha più bisogno di affetto: le madri o i figli, forse tutti 
e due al pari. In genere, sono abbracci di protezione materni e di 
affidamento filiali. Anche i padri abbracciano. Forse meno delle 
madri. Vogliono dire lo stesso amore, ma con toni diversi; sono 
abbracci a volte richiesti, a volte strappati, a volte spontanei. 
Vogliono esprimere la gioia di una paternità che dà significato 
alla vita, senso alle fatiche e motivano i tanti sforzi di ogni gior-
no. Basta un abbraccio per dimenticare la stanchezza immane 
dopo molte ore di lavoro senza mai fermarsi o la sofferenza per 
qualcuno che ti ha fatto del male. Abbracci per dire: grazie, o 
per dire: ho bisogno di te, o: sei tutta la mia vita. Abbracci per 
avvolgere una vita che nasce o una vita che muore.
Il Natale, nella storia dell’oggi, è Cristo che torna ad abbracciare 
e ad abbracciare tutti: buoni e cattivi, grandi e piccoli, senti-
mentali e non, perchè tutti hanno bisogno di un abbraccio. Con il 
suo abbraccio dà inizio alla storia dell’amore con l’umanità. Egli 
ci insegna che l’abbraccio dimostra un amore, non lo anticipa, 
a volte falsamente; che un abbraccio ti salva la vita anche se la 
stessa va prima donata. Dio abbraccia perchè vuole tenerci stret-
ti a Lui, cullati tra le sue braccia, consolati dalla sua voce, avvolti 
dal suo amore. Nella culla di Nazareth c’è il sunto di un amore 
visibile: tutti abbracciano tutti. Sia così per le nostre famiglie, 
nelle nostre case, nei nostri paesi, tra gente di ogni luogo, tra 
popoli e culture, con gli ultimi della terra. Il Figlio dell’Altissi-
mo, che si è piegato in un abbraccio senza fine, doni a tutti la 
speranza della vita.  Auguri e un grande abbraccio ai bambini, ai 
ragazzi, agli adolescenti, ai giovani, alle famiglie, agli anziani e 
agli ammalati, a chi magari non ha nessuno che gli offra un ab-
braccio.... a tutti, proprio a tutti con il cuore. 
Il Signore vi benedica e vi riempia della sua grazia.
BUON NATALE e BUON ANNO 2023, con l’abbraccio di Dio.

Don Fabio

Alcuni volontari intervenuti durante l’emergenza.
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